

Investigaciones sobre
Alcoholismo y
Farmacodependencia, Costa Rica
2022

Proceso de Comunicación, Centro de
Información y Documentación en
Farmacodependencia

Diciembre, 2022



Responsable de la compilación:

Irene Alvarado Rojas

Consejo Editorial IAFA

Irene Alvarado Rojas

Jorge Gómez Segura

Marlyn Hernández Salazar

Amanda Ramírez Leandro

Michael Rojas Vargas

Ericka Trejos Gómez

362.290.16

I-11-i

Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia.

Investigaciones sobre alcoholismo y farmacodependencia, Costa Rica 2022/
Proceso de Comunicación, Centro de Información y Documentación en
Farmacodependencia --[1a. ed.]-- Costa Rica: IAFA, 2023.

32p.

ISBN: 978-9930-510-30-8

1. ABUSO DE DROGAS-COSTA RICA

2. ALCOHOLISMO-BIBLIOGRAFÍAS-2022. I. Alvarado Rojas, Irene II. Título

Índice de contenidos

Introducción	5
Metodología	6
Publicaciones 2022	9
Artículos	9
Análisis del enfoque de salud pública, para prevenir el consumo de drogas y su política pública en Costa Rica.....	9
Análisis médico legal de la toxicomanía por MDMA: reporte de caso.	10
Cannabis sin tabú: Análisis de la situación del consumo de cannabis en Costa Rica.....	11
Conocimientos sobre tabaco y sus riesgos a la salud en Costa Rica: un análisis estructural....	12
Creación de espacios de fortalecimientos de habilidades para la vida que prevengan el consumo de drogas en la adolescencia y la juventud de la Universidad de Costa Rica. Un análisis desde la metodología de la sistematización de la experiencia.	13
Dependencia de sustancias psicoactivas en Costa Rica: aspectos epidemiológicos y neurobiológicos de una enfermedad incomprendida.....	14
Efectos de la violencia en el noviazgo en estudiantes universitarios: una revisión integrativa	15
De pandillas a mini-cárteles criollos: narcomenudeo y evolución de los grupos criminales de Pavas.	16
El patrimonio cultural como recurso pedagógico en la rehabilitación de personas con problemas de adicción a las drogas.	17
El procedimiento de tratamiento de drogas bajo Supervisión Judicial Restaurativa en Costa Rica.	18
Estimación del tiempo de recaída al consumo de drogas en adolescentes, San José Costa Rica, 2014-2017.	19
Identificación de los factores de riesgo de la conducta suicida a través de personas con experiencias propias o cercanas al suicidio, del cantón de La Cruz, Guanacaste	20
Orientación grupal desde el enfoque cognitivo conductual con personas menores de edad en consumo de sustancias psicoactivas del Programa Residencial de Casa Jaguar del Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia	21
Perfil epidemiológico del paciente con conducta suicida-Hospital Nacional Psiquiátrico, CCSS, Costa Rica, 2014-2017.....	22
Productos terapéuticos derivados del cannabis: Hoja de ruta para una regulación democrática y participativa.....	23

Tesis	24
Guía interactiva de apoyo informativo complementaria al programa Aprendo a Valerme por Mí Mismo (a) del Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia dirigida al personal de las Bibliotecas Escolares y Centros de Recursos para el Aprendizaje	24
La inteligencia emocional en las personas residentes de la Fundación Casa Hogar San José, una mirada desde la orientación.....	25
Maternidades condenadas: un estudio con mujeres empobrecidas dependientes a sustancias psicoactivas que vivenciaron procesos especiales de protección, residentes en San Ramón. /	26
Otras investigaciones, publicaciones y materiales	27
Inclusión de la perspectiva de género en los programas de atención de las organizaciones no gubernamentales que brindan tratamiento residencial en Costa Rica 2021-2022. Unidad de Información y Estadística sobre Drogas, ICD, 2022.....	27
Mortalidad asociada al consumo de sustancias psicoactivas en Costa Rica.....	28
Orden del día. El debate sobre la marihuana y el cáñamo: de la criminalización al uso.	28
Personas menores de edad detenidas por la Fuerza Pública y cumplimiento del artículo 79 de la Ley N°8204.....	30
Satisfacción del servicio recibido en las personas usuarias del programa ambulatorio de atención a pacientes.	31
Sondeo en redes sociales sobre consumo de drogas en tiempos de crisis sanitaria por COVID-19 Costa Rica, 2021.	32

Introducción

El Centro de Información y Documentación en Farmacodependencia presenta los resultados de la revisión bibliográfica que realiza anualmente, con el propósito de recopilar la información del conocimiento generado en materia de sustancias psicoactivas en Costa Rica. El propósito de este trabajo es contar con un registro de la producción, que permita a las personas investigadores, conocer los temas que se abordan en relación con esta temática.

El informe integra los trabajos que se registraron y publicaron durante el año 2022, localizados en diferentes bases de datos nacionales y que contienen resultados de investigaciones realizadas sobre el consumo, tratamiento y prevención de sustancias psicoactivas, entre ellos: artículos publicados en diferentes revistas, trabajos finales de graduación de universidades públicas y privadas, e investigaciones preparadas por diferentes instituciones.

Las derivaciones de los trabajos investigativos posibilitan contar con una perspectiva general de la realidad nacional, y, por ende, considerarlas para la toma de decisiones, basadas en el nuevo conocimiento.

Metodología

Para el desarrollo de este informe se consultaron bases de datos de revistas, bibliotecas, universidades e instituciones del país, que incluyen contenidos asociados al tema del consumo, tratamiento y prevención de sustancias psicoactivas.

Los datos recopilados son aquellos con un valor científico o informacional, entre ellos: trabajos finales de graduación, artículos en revistas producto de investigaciones y documentos emitidos por instituciones, que se asocian a la temática en estudio.

Para el trabajo se consideraron 9 variables, las cuales permiten caracterizar y definir las publicaciones, a saber:

Título: nombre de la publicación.

Autor o autores: creador o creadores de la obra.

Año: en que fue publicada la obra.

Formato: se define si es artículo de revista, trabajo final de graduación, libro, entre otros

Especialidad: Título por el que opta.

Localización: se hace referencia al lugar donde se puede tener acceso a la obra, se especifica si es digital o si se encuentra en alguna biblioteca.

Clasificación: en caso de ser un trabajo final de graduación o un proyecto de tesis se indica la nomenclatura con la que se puede buscar en las bibliotecas, así como el número y volumen en el caso de las publicaciones en revistas.

Palabras claves: identificador de los documentos

Resumen: breve descripción del documento.

Las bases de datos consultadas corresponden a las bibliotecas, instituciones y revistas que se detallan a continuación.

- Universidad de Costa Rica
 - Sistema de Bibliotecas, Documentación e Información de la Universidad de Costa Rica (SIBDI), integrado por las siguientes bibliotecas: Biblioteca Arturo Agüero Chaves (Sede de Occidente), Biblioteca de Derecho, Biblioteca Luis Demetrio Tinoco, Biblioteca Sede del Caribe.
 - Repositorio del Sistema de Bibliotecas, Documentación e Información de la Universidad de Costa Rica (SIBDI).
 - Portal de Revistas. Revistas Académicas de la Universidad de Costa Rica.
 - Repositorio Institucional Kérwá
 - Editorial Universidad de Costa Rica
- Universidad Estatal a Distancia de Costa Rica
 - Centro de Información, Documentación y Recursos Bibliográficos CIDREB-UNED
 - Repositorio Institucional de la Universidad Estatal a Distancia (ReUNED)
 - Cuadernos de Investigación, Universidad Estatal a Distancia (UNED), Costa Rica.
 - Revistas UNED
 - Editorial EUNED
- Universidad Nacional de Costa Rica
 - Biblioteca Joaquín García Monge, Universidad Nacional.
 - Biblioteca Ciencias del Deporte, Universidad Nacional.
 - Portal de Revistas Académicas de la Universidad Nacional
 - Revista Ambientico, Universidad Nacional.
 - Editorial Universidad Nacional
- Instituto Tecnológico de Costa Rica
 - Sistema de Bibliotecas del TEC
 - Repositorio TEC
 - Repositorio Institucional

- Portal de Revista del TEC
- Editorial Tecnológica de Costa Rica
- Repositorio Nacional de Costa Rica Kimuk, del Consejo Nacional de Rectores
- Biblioteca Nacional de Salud y Seguridad Social (BINASSS)
- Biblioteca Alberto Cañas Escalante: Universidad Latinoamericana de Ciencia y Tecnología (ULACIT).
- Biblioteca Instituto Centroamericano Administración Pública (ICAP)
- Biblioteca Monseñor Antonio Troyo Calderón, Universidad Católica de Costa Rica.
- Biblioteca Universidad de Iberoamérica (UNIBE)
- Biblioteca Universidad Latina de Costa Rica
- Biblioteca Universidad Fidelitas.
- Revista Costarricense de Psicología
- Revista Costarricense de Trabajo Social
- Revista Costarricense de Salud Pública
- Revista Cúpula. Publicación oficial del Hospital Nacional Psiquiátrico
- Revista de Medicina Legal de Costa Rica
- Revista Hispanoamericana de Ciencias de la Salud, Universidad Hispanoamérica de Costa Rica.
- Revista Gestión en Salud y Seguridad Social
- Revista de Extensión Universidad en Diálogo
- Revista Centroamericana de Administración Pública

Publicaciones 2022

Artículos

Análisis del enfoque de salud pública, para prevenir el consumo de drogas y su política pública en Costa Rica

Título: Análisis del enfoque de salud pública, para prevenir el consumo de drogas y su política pública en Costa Rica

Autor: Mata Chavarría, Eugenia y Chamizo García, Horacio

Año: 2022

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista Centroamericana de Administración Pública

Clasificación: Artículo

Palabras clave: DROGAS, POLÍTICAS PÚBLICAS, COSTA RICA

Resumen:

Se analiza la concepción del fenómeno de las drogas y la gestión de las políticas en Costa Rica, para facilitar la implementación de un enfoque de salud pública, y derechos humanos. El análisis parte de la teoría neo institucionalista y de la gobernanza sistémica. Metodológicamente se siguió los principios inductivos del enfoque cualitativo a través de la Teoría Fundamentada. Participaron 20 funcionarios de las dos entidades rectoras en el país. Se constatan importantes debilidades conceptuales y operativas en la gestión y se proponen algunos lineamientos para mejorar la calidad de la gobernanza desde una perspectiva de Salud Pública

Análisis médico legal de la toxicomanía por MDMA: reporte de caso.

Título: Análisis médico legal de la toxicomanía por MDMA: reporte de caso.

Autor: Vargas Torres, Edgar Andrés.

Año: 2022

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista Medicina Legal de Costa Rica

Clasificación: Artículo

Palabras clave: MDMA; N-METIL-3,4 METILENDIOXIANFETAMINA, MEDICINA LEGAL, ESTIMULANTES DEL SISTEMA NERVIOSO CENTRAL, TRASTORNOS RELACIONADOS CON SUSTANCIAS, DROGAS DE DISEÑO.

Resumen:

El análisis por toxicomanía representa un proceso común solicitado por la Autoridad Judicial para determinar si un usuario presenta hallazgos compatibles con el uso de una droga a nivel clínico, componentes histológicos, patológicos y toxicológicos que puedan generar su uso. Es necesario destacar las limitaciones del ambiente clínico donde se pueden generar múltiples hallazgos, y de la toxicología forense donde a pesar de la especificidad a la que se asocia; también se encuentra limitada por la capacidad de sus equipos tecnológicos.

La resonancia magnética nuclear cuantitativa de hidrógeno representa grandes ventajas al demostrar la presencia de una droga ilegal, así como la posibilidad de disminuir costos y tiempo laboral. El uso del MDMA como tratamiento con una reciente aprobación para un estudio de fase III por la FDA, también requiere que se valore el motivo de su uso, por lo que para realizar un análisis médico legal se contemplaron diversos elementos de juicio a fin de satisfacer la evaluación sobre la toxicomanía por MDMA en un usuario que presentó un tejido granular blanco tipo polvo en la sección distal del tabique nasal y negó el consumo de metanfetaminas.

Título: Cannabis sin tabú: Análisis de la situación del consumo de cannabis en Costa Rica

Autor: Rodríguez Villalta, Paula Camila

Año: 2022

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista Espiga. <https://doi.org/10.22458/re.v21i43.4250>

Clasificación: Artículo

Palabras clave: CÁÑAMO, CONSUMO DE DROGAS, MARIHUANA, OPINIÓN PÚBLICA

Resumen:

Al igual que otros países latinoamericanos, Costa Rica ha motivado la discusión en torno a la legalización del cannabis y la producción para uso industrial y medicinal. En un contexto social marcado por una opinión pública polarizada, el debate se ha centrado principalmente en su carácter ilegal y en su alto consumo en la juventud costarricense, esto ha repercutido en las posibilidades de legislar y desafiar el mercado ilícito del cannabis. Las discusiones sobre las dinámicas de un abuso o uso del cannabis, debe ser analizada bajo una mezcla de variables y factores etarios, geográficos, económicos y culturales. Lo anterior, permite que esta investigación profundice en un análisis del fenómeno del consumo del cannabis en la sociedad costarricense. Este proceso se realiza con literatura, investigaciones y datos relacionados al consumo de esta sustancia psicoactiva. Además, el artículo concluye en que se mantiene una percepción negativa en torno a los diferentes usos del cannabis; no así, la recepción y la respuesta a la que se exponen las personas motivan la expresión de opiniones alternativas

Conocimientos sobre tabaco y sus riesgos a la salud en Costa Rica: un análisis estructural

Título: Conocimientos sobre tabaco y sus riesgos a la salud en Costa Rica: un análisis estructural.

Autores: Espinoza-Aguirre, Azálea, Fantin, Romain, Barboza-Solís, Cristina, Salinas Miranda, Abraham

Año: 2021

Formato: Artículo

Localización: Universidad en Diálogo. Revista de Extensión
<https://www.revistas.una.ac.cr/index.php/dialogo/article/view/13887>

Clasificación: Artículo de revista

Palabras clave:

Resumen:

Objetivo: identificar factores asociados al conocimiento sobre el tabaco y los riesgos de su consumo basados en la “Encuesta global de tabaquismo en adultos” realizada en Costa Rica durante el 2015. Métodos: estudio epidemiológico, observacional de tipo transversal con representación nacional (n = 8 607). Con la base de datos de la “Encuesta global de tabaquismo en adultos”, se diseñó un modelo de ecuaciones estructurales y se construyó la variable latente: conocimientos. Como determinantes del conocimiento se usaron las variables: sociodemográficas, económicas, fumado, cesación, exposición a la publicidad y a la información sobre los peligros de fumar incluidas en la encuesta. Resultados: el conocimiento sobre el tabaco y los riesgos del consumo aumentó con la edad, fue superior en hombres y en zonas urbanas. Los fumadores tuvieron menos conocimientos sobre el fumado pasivo y más sobre enfermedades. Conclusiones: la Encuesta global de tabaquismo en adultos permitió medir el nivel de conocimiento sobre los riesgos asociados al tabaco y estudiar sus determinantes socioeconómicos.

Creación de espacios de fortalecimientos de habilidades para la vida que prevengan el consumo de drogas en la adolescencia y la juventud de la Universidad de Costa Rica. Un análisis desde la metodología de la sistematización de la experiencia.

Título: Creación de espacios de fortalecimientos de habilidades para la vida que prevengan el consumo de drogas en la adolescencia y la juventud de la Universidad de Costa Rica. Un análisis desde la metodología de la sistematización de la experiencia.

Autores: Martínez Esquivel, Daniel

Año: 2022

Formato: Artículo

Localización: Universidad en Diálogo. Revista de Extensión
<https://www.revistas.una.ac.cr/index.php/dialogo/article/view/13887>

Clasificación: Artículo de revista

Palabras clave:

Resumen:

En esta investigación se reconstruye la experiencia del trabajo comunal de la Universidad de Costa Rica TC687 sobre el fortalecimiento de habilidades para la vida realizado durante el período 2018-2019, con el objetivo de fortalecer la participación social del estudiantado activo en trabajo comunal universitario que contribuya a la satisfacción de las necesidades de las comunidades de Costa Rica, a partir de la sistematización de experiencias de la propuesta de Óscar Jara (2012) como estrategia metodológica. Para la recolección de la información se utilizó la ficha de recuperación de aprendizajes, cuyo resultado principal es la participación estudiantil, la cual se fundamentó en la capacitación previa para realizar trabajo de campo, además del diagnóstico, de la planeación, la ejecución, la evaluación y el registro de estrategias educativas con enfoque de habilidades para la vida que prevengan el consumo de drogas en poblaciones en riesgo. El TC687 fortalece la participación de la población estudiantil al capacitarla para que tenga un acercamiento a diferentes realidades que la sensibilizan con las personas y sus necesidades. Además, a partir de la experiencia, tanto el estudiantado como la comunidad, fortalecen las habilidades para la vida.

Dependencia de sustancias psicoactivas en Costa Rica: aspectos epidemiológicos y neurobiológicos de una enfermedad incomprendida.

Título: Dependencia de sustancias psicoactivas en Costa Rica: aspectos epidemiológicos y neurobiológicos de una enfermedad incomprendida

Autor: Sequeira Cordero, Andrey, Blanco Vargas, Marilyn, Brenes, Juan Carlos

Año: 2022

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista Población y Salud en Mesoamérica.
<http://dx.doi.org/10.15517/psm.v0i19.48064>.

Clasificación: Artículo

Palabras clave: DEPENDENCIAS, PREVALENCIA, FACTORES NEUROBIOLÓGICOS, ENRIQUECIMIENTO AMBIENTAL.

Resumen:

Se estima que entre un 80 % y un 90 % de la población mundial ha consumido sustancias psicoactivas (SPA), pero solo un 15 % llega a desarrollar una dependencia. El objetivo de este ensayo es describir los antecedentes epidemiológicos, los aspectos clínicos y los mecanismos neurobiológicos asociados a la dependencia de SPA. Luego, se reflexiona sobre algunas estrategias ambientales para su prevención y/o tratamiento. Proposición: la dependencia no es un simple vicio producto de la holgazanería o la falta de carácter, sino, un trastorno neuropsiquiátrico que debe ser reconocido como tal. Para ello, es indispensable conocer sus factores etiológicos, así como los mecanismos neurobiológicos involucrados. Argumentos para la discusión: todas las SPA activan directa o indirectamente el sistema dopaminérgico mesolímbico, el cual, tras el abuso, produce la sensibilización del sistema motivacional y la desensibilización del sistema hedónico. Este fenómeno provoca el uso más frecuente y en mayor cantidad, a pesar de que los efectos placenteros sean cada vez menores. El malestar físico y emocional causado por el síndrome de abstinencia contribuye a dicha compulsión, la cual se sale de control producto de las alteraciones del funcionamiento ejecutivo y la corteza prefrontal. Conclusiones: la dependencia es una enfermedad del cerebro inducida por el consumo crónico de las SPA en conjunto con factores neurobiológicos y psicosociales de vulnerabilidad. El acceso a contacto social, ejercicio físico y estimulación sensorio-cognitiva podría representar una estrategia altamente eficaz para el manejo de la dependencia y el mejoramiento de la salud mental.

Efectos de la violencia en el noviazgo en estudiantes universitarios: una revisión integrativa

Título: Efectos de la violencia en el noviazgo en estudiantes universitarios: una revisión integrativa

Autor: Rodríguez Bonilla, Carolina, Guerrero Ramírez, Adriana María, Ramírez Chavarría, Yerlin, Muñoz Rojas, Derby.

Año: 2022

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista Iberoamericana de Educación e Investigación en Enfermería. <https://www.enfermeria21.com/revistas/aladefe/articulo/377/efectos-de-la-violencia-en-el-noviazgo-en-estudiantes-universitarios-una-revision-integrativa/>

Clasificación: Artículo

Palabras clave: ENFERMAGEM, ESTUDIANTES, IMPACTO EN SALUD, SALUD PÚBLICA

Resumen:

Objetivo: el objetivo de esta revisión fue analizar la literatura disponible para la identificación de los efectos de la violencia en el noviazgo en estudiantes universitarios.

Metodología: la metodología empleada fue la de una revisión integrativa con base en la pregunta de investigación: ¿cuáles son los efectos que tiene la violencia en el noviazgo en los y las estudiantes universitarios? Se realizó una búsqueda a través de palabras clave en bases de datos científicas de artículos con enfoques cualitativos y cuantitativos. Los criterios de inclusión fueron ser publicados en inglés o español entre el año 2000 y el 2020 y con poblaciones de estudiantes universitarios. El criterio de exclusión fue que el texto no estuviera completo. La información fue leída y analizada, identificando patrones con respecto a las consecuencias de este tipo de violencia y se organizaron en categorías y subcategorías según similitudes. A dichas agrupaciones se les brindó una etiqueta de acuerdo a sus características y una definición con sus respectivos ejemplos.

Resultados: los resultados vislumbran que los efectos de la violencia en el noviazgo son amplios y se reflejan en las distintas áreas de los individuos incluyendo consecuencias psicológicas, sociales, físicas, sexuales y académicas. Entre los efectos más mencionados en la literatura están: abuso de sustancias psicoactivas, depresión, ansiedad, baja autoestima, aislamiento social, lesiones físicas, embarazos no deseados y bajo rendimiento escolar.

Conclusiones: la violencia en las relaciones de noviazgo acarrea múltiples efectos impactando de manera negativa diferentes ámbitos de las personas involucradas. Asimismo, el conocimiento de los efectos de la violencia en el noviazgo permite a los enfermeros y enfermeras ampliar el panorama y conocer sobre cómo los estudiantes universitarios responden a una situación de agresión desde sus respuestas humanas y sobre la importancia de la visión del ser humano como un individuo holístico.

De pandillas a mini-cárteles criollos: narcomenudeo y evolución de los grupos criminales de Pavas.

Título: De pandillas a mini-cárteles criollos: narcomenudeo y evolución de los grupos criminales de Pavas

Autor: Saborío, Sebastián y Astorga Sánchez, Leonardo.

Año: 2022

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista Diálogo. Revista electrónica de historia.
revistas.ucr.ac.cr/index.php/dialogos/article/view/49100/49614

Clasificación: Artículo

Palabras clave: DROGAS, NARCOMENUDEO, PANDILLAS, PAVAS, PRENSA, VIOLENCIA

Resumen:

Mediante sesenta y siete entrevistas a residentes de Pavas, privados de libertad y autoridades policiales, y la consulta de material periodístico y estadísticas oficiales, los investigadores demuestran que la vinculación al narcomenudeo, por parte de los grupos criminales locales, provocó la transformación de sus prácticas. De tal manera, los autores plantean que la llegada masiva de droga a la localidad de Pavas llevó a estas agrupaciones a un mayor uso de la violencia para resolver conflictos y a estructurarse más, pasando de ser pandillas a lo que hoy en día las autoridades denominan “mini-cárteles criollos”. El artículo plantea un análisis de las etapas del conflicto entre los grupos criminales y relaciona diferentes aspectos tales como las características socioeconómicas del contexto analizado y los distintos actores involucrados en las luchas por controlar los puntos de venta y compra de estupefaciente

El patrimonio cultural como recurso pedagógico en la rehabilitación de personas con problemas de adicción a las drogas.

Título: El patrimonio cultural como recurso pedagógico en la rehabilitación de personas con problemas de adicción a las drogas

Autor: Castillo Gaitán, Bernardo

Año: 2022

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista Herencia

<https://revistas.ucr.ac.cr/index.php/herencia/article/view/49878>

Clasificación: Artículo

Palabras clave: PATRIMONIO CULTURAL, ADICCIÓN, CULTURA, REHABILITACIÓN

Resumen:

Este artículo presenta una experiencia en la que el Patrimonio Cultural es recurso pedagógico para la rehabilitación de personas con problemas de adicción a las drogas que se desarrolla en el Centro de Rehabilitación de Adictos a las drogas denominado Rostro de Jesús y se ilustra el proceso educativo - creativo que realizan los internos para la conmemoración de los 200 años de vida independiente.

El procedimiento de tratamiento de drogas bajo Supervisión Judicial Restaurativa en Costa Rica.

Título: El procedimiento de tratamiento de drogas bajo Supervisión Judicial Restaurativa en Costa Rica

Autor: Segura Bonilla, Rafael, Mayorga Agüero, Michelle.

Año: 2022

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista Digital de Ciencias Penales de Costa Rica, <https://revistas.ucr.ac.cr/index.php/RDMCP/article/view/49526>

Clasificación: Artículo

Palabras clave: DERECHO PROCESAL PENAL

Resumen:

En 2010, la Organización de los Estados Americanos (OEA), a través de la Secretaría Ejecutiva de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas (SE/CICAD), lanzó el Modelo de Tribunales de Tratamiento de Drogas con la idea de que las personas con consumo problemático de sustancias psicoactivas vinculadas con la comisión de un delito reciban un abordaje conjunto por parte del sistema de justicia y las entidades responsables de la intervención especializada a la enfermedad de la adicción.

El Modelo de los Tribunales de Tratamiento de Drogas (TTD), es un programa alternativo a la justicia penal tradicional, cuya finalidad es evitar el encarcelamiento de las personas en conflicto con la ley, cuando exista una relación directa entre la comisión de un delito y su consumo de sustancias psicoactivas, recibiendo de manera voluntaria, un tratamiento integral para mejorar su problema de salud y reintegrarse a la sociedad nuevamente.

Estimación del tiempo de recaída al consumo de drogas en adolescentes, San José Costa Rica, 2014-2017.

Título: Estimación del tiempo de recaída al consumo de drogas en adolescentes, San José Costa Rica, 2014-2017

Autor: Díaz Mazariegos, José

Año: 2021

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista Cúpula <https://www.binasss.sa.cr/bibliotecas/bhp/cupula/v35n2/art02.pdf>

Clasificación: Artículo

Palabras clave: RECAÍDAS, CONSUMO DE DROGAS, ADOLESCENTES, CANNABIS, KAPLAN MEIER

Resumen:

El Programa de rehabilitación Nuevos Horizontes inicia en el Hospital Nacional Psiquiátrico en el año 2006, su meta es la desintoxicación e inducción al cambio en adolescentes consumidores de drogas, sin embargo, la elevada tasa de recaídas es uno de los problemas más importantes para el programa, produciendo un gran impacto social y económico. El objetivo de esta investigación fue determinar el tiempo transcurrido desde el egreso del programa, hasta la recaída al consumo de drogas en adolescentes. Estudio de cohorte en adolescentes, egresados del Programa de Rehabilitación Nuevos Horizontes del 2014 al 2017; se definió como un caso todo adolescente que completó el programa. La variable de respuesta fue el tiempo, que transcurre desde el momento de terminar la rehabilitación, hasta la ocurrencia de la recaída al consumo de drogas. La variable de censura fue definida por los adolescentes, que no presentaron recaídas al consumo de drogas hasta el final del periodo. Se realizó estadística descriptiva seguida de un análisis de supervivencia por el método de Kaplan-Meier, IC95%. Se obtuvieron un total de 559 adolescentes egresados de NH, 140 cumplieron con la definición de caso; con una tasa de recaídas al consumo de drogas del 80%; de los cuales el 75% presentó una recaída a los tres meses posterior a terminar su rehabilitación; el 50 %, del total de la muestra, a los seis meses y el 25% del total de la muestra a los 12 meses. La principal causa de recaída fue consumo de cannabis en 61.4% y el 35% por múltiples drogas. Predominó el sexo masculino 58%, grupo de edad 16-17 años (65%), con escolaridad incompleta (80%). Las recaídas al consumo de drogas ocurren durante el primer año posterior a la rehabilitación, principalmente en adolescentes, con escolaridad incompleta y con relación en el grupo de pares. Se recomienda considerar las recaídas como un factor determinante para lograr la abstinencia y realizar un seguimiento del adolescente que concluye su rehabilitación, reforzando las atenciones multidisciplinarias, en los periodos de tiempo con mayor riesgo de recaída que corresponden al primer año posterior a su egreso.

Identificación de los factores de riesgo de la conducta suicida a través de personas con experiencias propias o cercanas al suicidio, del cantón de La Cruz, Guanacaste

Título: Identificación de los factores de riesgo de la conducta suicida a través de personas con experiencias propias o cercanas al suicidio, del cantón de La Cruz, Guanacaste

Autor: Campos Chaves, Marleny, Torres Campos, Taryn, Alemán Mejías, Roxana.

Año: 2022

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista InterSedes. <https://doi.org/10.15517/isucr.v22i45.47105>

Clasificación: Artículo

Palabras clave: SUICIDIO, DETERMINANTES DE LA SALUD, FACTORES DE RIESGO, SOBREVIVIENTES DE SUICIDIO

Resumen:

La presente investigación, etnográfica con enfoque cualitativo, se llevó a cabo con una población de 24 personas del cantón de La Cruz, Guanacaste en el año 2019-2020 y buscó identificar factores de riesgo asociados con la conducta suicida identificados a través de los relatos de personas sobrevivientes (familiares) de casos de suicidio consumado y personas que han realizado intentos suicidas, residentes en el cantón de La Cruz, Guanacaste. El análisis de la información se plantea a partir de los criterios de los determinantes de la salud mental, propuestos por la Organización Mundial de la Salud-OMS, los cuales se delimitan en cuatro indicadores: biológicos, económicos, socioculturales y ambientales o ecológicos.

El estudio se llevó a cabo en una de las comunidades con mayor vulnerabilidad y con mayores índices de intentos de suicidios de la provincia guanacasteca (Dirección Vigilancia de la Salud, Ministerio de Salud, 2018). Es una investigación interinstitucional e interdisciplinaria que involucra a la Universidad de Costa Rica, el Ministerio de Salud y la Caja Costarricense de Seguro Social.

Algunos de los principales factores de riesgo son los estilos de vida dominados por una cultura patriarcal en la que la violencia hacia mujeres está presente, el no ejercer los roles masculinos tradicionales, la desesperanza y aislamiento en las personas jóvenes, así como sentimientos de inseguridad por el tráfico de drogas, sicariato y trata de personas. Por consiguiente, se espera que los resultados generen un impacto en las políticas locales en salud mental y en los procesos de atención a estas poblaciones.

Orientación grupal desde el enfoque cognitivo conductual con personas menores de edad en consumo de sustancias psicoactivas del Programa Residencial de Casa Jaguar del Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia

Título: Orientación grupal desde el enfoque cognitivo conductual con personas menores de edad en consumo de sustancias psicoactivas del Programa Residencial de Casa Jaguar del Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia

Autora: González Palacios, Zeanne

Año: 2022

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista de Extensión Universidad en Diálogo. <https://doi.org/10.15359/udre.12-1.2>

Clasificación: Artículo

Palabras clave: ORIENTACIÓN PROFESIONAL, ADICCIÓN, COMPETENCIAS PARA LA VIDA.

Resumen:

El presente artículo tiene como objetivo sistematizar la implementación del enfoque cognitivo conductual en el espacio grupal Círculo de Paz, a fin de contribuir en la reflexión teórica y epistemológica de Casa Jaguar-Centro de Personas Menores de Edad. La metodología se fundamentó en la sistematización de experiencias y su eje en la siguiente interrogante: ¿Cuáles son los factores que influyen en la participación de las personas menores de edad del Programa Residencial de Casa Jaguar en el proceso de intervención del espacio grupal Círculo de Paz? Las personas menores de edad participantes fueron quince hombres y diez mujeres del Programa Residencial de Casa Jaguar y la profesional en orientación que facilitó dicho espacio. Los instrumentos para la recolección de la información fueron bitácoras, planeamientos mensuales, correos electrónicos y libros de actas, entre el 2011 y el 2015. En el marco de las conclusiones, el factor que afectó el proceso grupal en los primeros abordajes brindados por la profesional en orientación fue la ausencia de una relación afectiva y horizontal con el grupo. No obstante, en los abordajes subsiguientes, producto de las lecciones aprendidas, la orientadora centró su interés en establecer con el grupo participante un vínculo afectivo basado en el respeto mutuo. De esta manera, se abrieron espacios propicios para que las personas menores de edad participantes lograran expresar sus sentimientos, pensamientos y necesidades con autoeficacia.

Perfil epidemiológico del paciente con conducta suicida-Hospital Nacional Psiquiátrico, CCSS, Costa Rica, 2014-2017.

Título: Perfil epidemiológico del paciente con conducta suicida-Hospital Nacional Psiquiátrico, CCSS, Costa Rica, 2014-2017.

Autor: Díaz Mazariegos, José.

Año: 2019

Formato: Artículo de revista

Localización: Revista Cúpula.

<https://www.binasss.sa.cr/bibliotecas/bhp/cupula/v33n1/art01.pdf>

Clasificación: Artículo

Palabras clave: DROGAS, ALCOHOL, SUICIDIO, RIESGO SUICIDA, INTENTO SUICIDA, SALUD MENTAL

Resumen:

Introducción: Costa Rica, es el segundo país con más suicidios de Centroamérica, actualmente con una tasa de 7 x cada 100 mil habitantes, siendo un grave problema de salud pública, por cada suicidio consumado existen al menos 20 intentos de suicidio, muchos asociados a enfermedades o trastornos mentales, que pueden ser diagnosticados y tratados oportunamente. El objetivo del estudio fue el identificar el perfil epidemiológico y los factores asociados a la conducta suicida en los pacientes referidos al servicio de emergencias del HNP Materiales y Métodos: Estudio transversal, analítico, retrospectivo con 1664 pacientes referidos al Hospital Nacional Psiquiátrico, durante los años 2014-2017, se analizaron variables sexo, edad, lugar de procedencia y estado civil; los principales diagnósticos de Psiquiatría asociados, la presencia de un plan establecido y antecedentes de intento suicida, se realizó un análisis descriptivo, seguido de una regresión logística con cálculo de OR (de prevalencia) análisis de Mattel y Hansel para descartar variables confusoras. Resultados: 38.2% sexo masculino 61.8% sexo femenino, 94% costarricenses, 69.4% solteros, 67.5% estudios, secundarios y universitarios, edad media 32 años. Trastornos del humor afectivos representaron el 32.5%, la presencia de depresión grave, OR=12 (p=0,006), el consumo de alcohol y drogas OR=7 (p=0.03), la ausencia de familiares amigos o el ser soltero OR=6,1 (p=0,038), así mismo la determinación a repetir el evento OR=6 (p) Conclusión: La ideación suicida es más frecuente en las mujeres, el suicidio consumado, es más frecuente en los hombres, quienes utilizan métodos más violentos y de mayor letalidad, la probabilidad de morir por suicidio es cuatro veces más alta entre los hombres que entre las mujeres, las mujeres son más propensas que los hombres a intentar el suicidio además se evidencia la necesidad de una correcta evaluación de la salud mental en los adolescentes, los consumidores de sustancias psicoactivas, y en quienes presentan un antecedente de un intento de suicidio. existe una relación entre los trastornos afectivos en especial la depresión y suicidio, la depresión por sí sola aumenta el riesgo de suicidio. Discusión: Los hallazgos de este estudio coinciden con los factores de riesgo descritos por autores nacionales e internacionales, tanto para la ideación suicida como el suicidio, siendo la gran mayoría de ellos fáciles de reconocer y tratar desde su captación. El paciente con conducta suicida es generalmente referido a un tercer nivel de atención, sin embargo, su manejo debe iniciarse oportunamente en atención primaria, ofreciendo los primeros auxilios emocionales.

Productos terapéuticos derivados del cannabis: Hoja de ruta para una regulación democrática y participativa

Título: Productos terapéuticos derivados del cannabis: Hoja de ruta para una regulación democrática y participativa

Autor: Caravaca Morera, Jaime Alonso, Andrade Espinales, Jerik, Mata Chavarría Eugenia
Año: 2022

Formato: Artículo de revista

Localización: Innova ICAP. https://icap.ac.cr/wp-content/uploads/2022/04/documento_12_productos_terapeuticos_derivados_del_cannabis_final.pdf

Clasificación: Artículo

Palabras clave: CANNABIS

Resumen:

La aplicación terapéutica de productos derivados del cannabis se presenta como un complejo y a la vez controversial sistema de conocimientos en la sociedad costarricense. • El creciente interés en la utilización de prácticas populares y fitoterapia cannabinoide se da en función de la concepción que estas podrían convertirse en opciones complementarias a los medicamentos convencionales. • La fitoterapia y las prácticas terapéuticas integrativas populares son un componente complementario de la Salud Pública que se encuentran aún presentes y en incremento en los hogares costarricenses. La apuesta normativa debería ir en el sentido de la experiencia regulatoria vivida en otros países latinoamericanos. Un ejemplo podría ser Uruguay, donde la regulación del uso surge como producto de una política gubernamental en pro del mejoramiento de la Salud Pública en proporciones nacionales. Reglamentar en dicha norma el cultivo, el manejo sustentable y racional, la producción y distribución del cannabis, considerando las experiencias de la sociedad civil y claramente contemplando la pluralidad de experiencias y mediadores sociales como lo son la mirada de género y las prácticas de nuestros pueblos originarios o rurales. • Contar con el apoyo de los profesionales de salud en los tres niveles de atención en colaboración con los productores de cannabis y universidades públicas y centros de investigación. Los primeros para que durante las atenciones o intervenciones con las personas usuarias puedan educar e instruir sobre los correctos usos y alcances de los productos cannabinoides de preparación no industrial. • Promover las acciones educativas, de capacitación y de formación continua y permanente en el sector comunitario y profesional para incentivar las mejores prácticas (con bioseguridad) en el uso de estos productos, tomando en cuenta la experiencia de las personas que por tiempo las han realizado

Tesis

Guía interactiva de apoyo informativo complementaria al programa Aprendo a Valerme por Mí Mismo (a) del Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia dirigida al personal de las Bibliotecas Escolares y Centros de Recursos para el Aprendizaje

Título: Guía interactiva de apoyo informativo complementaria al programa Aprendo a Valerme por Mí Mismo (a) del Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia dirigida al personal de las Bibliotecas Escolares y Centros de Recursos para el Aprendizaje

Autora: Alvarado Rojas, Irene

Año: 2022

Formato: Trabajo Final de graduación.

Especialidad: Sistema de Estudios de Posgrado. Bibliotecología y Estudios de Información. Maestría Profesional en Bibliotecología y Estudios de la Información con énfasis en Tecnologías de la Información

Localización: Repositorio Kerwá / <https://hdl.handle.net/10669/87332>

Clasificación: Tesis

Palabras clave: INSTITUTO SOBRE ALCOHOLISMO Y FARMACODEPENDENCIA, HABILIDADES PARA LA VIDA, HABILIDADES PARA VIVIR, SUSTANCIAS PSICOACTIVAS, SISTEMA DE GESTIÓN DEL APRENDIZAJE, SOFTWARE LIBRE, BIBLIOTECAS ESCOLARES, CENTROS DE RECURSOS PARA EL APRENDIZAJE, ENSEÑANZA MULTIMEDIA, BIBLIOTECOLOGÍA

Resumen:

Las habilidades para vivir son consideradas como medio para potenciar la salud escolar, según el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, la Organización Mundial de la Salud y la Organización Panamericana de la Salud. El anterior enunciado fue la base para el trabajo de investigación que se presenta, el cual tuvo como objetivo el diseño de una guía interactiva digital de apoyo informativo complementaria al programa Aprendo a Valerme por Mí Mismo (a) del Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia, para la integración del personal de las Bibliotecas Escolares y Centros de Recursos para el Aprendizaje del Ministerio de Educación Pública, en el desarrollo de las unidades del programa de prevención que se aplica a la población estudiantil de I y II ciclo de la Educación General Básica y que propone las habilidades para vivir como herramientas para potenciar una vida sana y alejada del consumo de sustancias psicoactivas. Para llevar a cabo este trabajo, en primera instancia se elaboraron videos como aporte de la investigadora para brindar una visión general del Programa, posteriormente, se revisaron las guías impresas que se utilizan para el desarrollo de las actividades, con el fin de orientar los nuevos ejercicios a integrar a la versión digital. Una vez finalizadas las acciones anteriores, se construyeron las actividades, siguiendo la estructura del material impreso, pero integrando recursos multimediales e interactivos para potenciar las habilidades en el uso de la navegación en Internet y el uso de programa informáticos como Paint, Word, Power Point y software como Hot Potatoes. Adicionalmente, se realizó una búsqueda de recursos bibliográfico: videos, contenido digital y sitios referenciales con el fin de integrarlos en la Guía Interactiva y ampliar la oferta de insumos para la enseñanza de las habilidades para vivir. Para finalizar, se añadieron las actividades y recursos localizados, en la herramienta seleccionada para este proyecto, ExeLearning y se procedió con la validación de la Guía interactiva, evaluación que permitió comprobar las posibilidades que se tiene con el uso de software libre y el desarrollo de proyectos como el que se presenta.

La inteligencia emocional en las personas residentes de la Fundación Casa Hogar San José, una mirada desde la orientación.

Título: La inteligencia emocional en las personas residentes de la Fundación Casa Hogar San José, una mirada desde la orientación.

Autora: Solís Rojas, Kimberly

Año: 2021

Formato: Trabajo Final de graduación.

Especialidad: Licenciatura en Orientación

Localización: Biblioteca Joaquín García Monge. SIDUNA. Universidad Nacional. CIDE. División de Educación para el Trabajo. <https://bit.ly/3iPNyos>

Clasificación: Tesis [10818](#)

Palabras clave: INTELIGENCIA EMOCIONAL, DROGADICCIÓN, DROGAS, COMPORTAMIENTO, DISCO COMPACTO.

Resumen

Analiza el componente personal de la inteligencia emocional de las personas residentes de la Fundación casa hogar San José. Es una investigación cualitativa y utiliza el paradigma naturalista, se realiza en la Fundación casa hogar San José, los sujetos de estudio son los funcionarios y residentes de la Fundación casa hogar San José. Utiliza como instrumentos y técnicas la observación no participante, entrevista semiestructurada y autobiografía.

Maternidades condenadas: un estudio con mujeres empobrecidas dependientes a sustancias psicoactivas que vivenciaron procesos especiales de protección, residentes en San Ramón. /

Título: Maternidades condenadas: un estudio con mujeres empobrecidas dependientes a sustancias psicoactivas que vivenciaron procesos especiales de protección, residentes en San Ramón.

Autoras: Arias Alpizar, Ana Paula y Masís Alfaro, Katherine

Año: 2021

Formato: Trabajo Final de graduación.

Especialidad: Licenciatura. Trabajo Social, UCR

Localización: Biblioteca Luis Demetrio Tinoco

Clasificación: TESIS 46280

Palabras clave: MADRES-ASPECTOS SOCIALES-SAN RAMÓN, ABUSOS DE SUSTANCIAS, MUJERES DROGADICTAS-ASISTENCIA INSTITUCIONAL, TRABAJO SOCIAL, COSTA RICA.

Resumen:

La Investigación analiza desde la relación clase-género, las maternidades de un grupo de mujeres dependientes a sustancias psicoactivas, que han vivido Procesos Especiales de Protección, residentes en el cantón de San Ramón de Alajuela. Esto con la finalidad de comprender cómo las particularidades del contexto socio material definen el ejercicio del rol materno de mujeres empobrecidas y en situación de consumo problemático de drogas. El documento acentúa las historias de vida de cuatro madres, quienes vivenciaron las medidas de los Procesos Especiales de Protección por su enfermedad de dependencia a SPA; en estas se resaltan las particularidades del contexto que configuran la maternidad como un constructo social violento que intensifica la desigualdad de género, así como las inequidades sociales a las que han sido sometidas las mujeres históricamente. Dentro de los principales hallazgos se revela que la vida de las mujeres madres ha estado marcada por el empobrecimiento de las condiciones socio materiales, que han limitado su rol maternal y se constituye en uno de los mecanismos estructurales generadores de la opresión femenina. También, se reafirma el papel de la maternidad como institución social que controla y castiga a las mujeres, en razón de que la socialización asigna una maternidad hegemónica en apego a los valores patriarcales, mediante los cuales se sanciona la posibilidad de ejercer el rol materno desde otros escenarios. A nivel estatal, se logra concluir que la política pública y social costarricense se ha centrado en el control y la sanción del narcotráfico, obviando la atención social de las adicciones sufridas por la población femenina y, particularmente, se problematiza la inexistencia de programas dirigidos a madres con dependencia a SPA. De esta manera, la discusión dada posibilita hacer lectura de la violencia estructural sufrida por las madres que desarrollan sus vidas desde los contextos de empobrecimiento y dependencia a SPA, pues la investigación devela que los procesos institucionales de los cuales son sujetas de intervención las participantes, son incongruentes al imponer requisitos que abstraen la realidad de las madres, sin brindar herramientas oportunas para que las formas en las que desarrollan la vida las mujeres no vulnerabilicen los derechos de las y los niños y adolescentes.

Otras investigaciones, publicaciones y materiales

Inclusión de la perspectiva de género en los programas de atención de las organizaciones no gubernamentales que brindan tratamiento residencial en Costa Rica 2021-2022. Unidad de Información y Estadística sobre Drogas, ICD, 2022.

Título: Inclusión de la perspectiva de género en los programas de atención de las organizaciones no gubernamentales que brindan tratamiento residencial en Costa Rica 2021-2022. Unidad de Información y Estadística sobre Drogas, ICD, 2022.

Autor: Soto Ramírez, Valeria

Año: 2022

Formato: Informe

Especialidad: Investigación

Localización: Instituto Costarricense sobre Drogas.

<https://www.icd.go.cr/portalicd/index.php/public-uid/investigaciones-uid>

Palabras clave: GÉNERO, ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES, TRATAMIENTO, COSTA RICA

Resumen

Comprendiendo la importancia de la perspectiva de género, se considera indispensable que esta sea incorporada en las políticas públicas, incluyendo al sector salud. La inclusión de esta perspectiva en los centros de tratamiento de enfermedades mentales y del comportamiento por consumo de sustancias psicoactivas de tipo residencial, es indispensable para el logro 5 de un cumplimiento de derechos humanos, donde se logre comprender las múltiples diversidades en torno al tema del género. Es a partir de esta identificación de la necesidad de la incorporación de la perspectiva de género en temas de salud, que en la presente investigación se pretende explorar si en los programas de atención de las organizaciones no gubernamentales que brindan tratamiento residencial por enfermedades mentales y del comportamiento debido a un consumo de sustancias psicoactivas, se ha dado o no una incorporación de esta perspectiva, y en caso de que se haya dado, en qué forma se ha hecho. Este análisis favorecerá la identificación de fortalezas o/y debilidades con respecto al tema de género en el sector salud; teniendo en cuenta que este enfoque debe ser parte de las políticas públicas, y que, por tanto, debe reflejarse en los diversos programas que se ejecutan.

Mortalidad asociada al consumo de sustancias psicoactivas en Costa Rica.

Título: Mortalidad asociada al consumo de sustancias psicoactivas en Costa Rica

Autor: Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia.

Año: 2022

Formato: Investigación

Especialidad: Trabajo investigativo

Localización: Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia.

Clasificación: Investigación

Palabras clave: ABUSO DE DROGAS, COSTA RICA, MORTALIDAD, SUSTANCIAS PSICOACTIVAS

Resumen:

EL informe, en primera instancia se identificaran los datos sobre mortalidad directamente vinculada al consumo de sustancias psicoactivas, extraído de las bases de datos nacionales del INEC para los años 2014-2018, y posteriormente, describirá los datos proporcionados por la Sección de Patología del OIJ, sobre la ocurrencia de fallecimientos por causas violentas e inesperadas, donde fue tamizada la presencia de sustancias psicoactivas, a partir de análisis toxicológicos para el mismo intervalo de tiempo.

Orden del día. El debate sobre la marihuana y el cáñamo: de la criminalización al uso.

Título: Orden del día. El debate sobre la marihuana y el cáñamo: de la criminalización al uso.

Autor: Boza Solano, Giselle, Chinchilla Calderón, Rosaura, Gutiérrez Carro, Agustín, Cortés Amador, Ernesto.

Año: 2022

Formato: Espacio radial

Especialidad: Análisis

Localización: Radio Universidad. <https://fb.watch/bXh3bx-VKx/> o <https://hdl.handle.net/10669/86281>

Clasificación: Investigación

Palabras clave: MARIHUANA, CÁÑAMO, CRIMINALIZACIÓN

Resumen:

Analizar los fundamentos jurídicos de los proyectos de ley que se discuten en la Asamblea Legislativa de Costa Rica. Una coproducción del Proledi-UCR y el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad de Costa Rica.

Perfil de consumo de sustancias psicoactivas en población penitenciaria femenina mayor de edad de Costa Rica.

Título: Perfil de consumo de sustancias psicoactivas en población penitenciaria femenina mayor de edad de Costa Rica.

Autor: Instituto Costarricense sobre Drogas

Año: 2021

Formato: Informe

Especialidad: Investigación

Localización: Instituto Costarricense sobre Drogas

<https://www.icd.go.cr/portalicd/index.php/public-uid/investigaciones-uid>

Clasificación: Proyecto investigación

Palabras clave: SUSTANCIAS

Resumen

La presente investigación, tiene el propósito de estudiar las características personales y sociodemográficas de las mujeres sentenciadas que se encuentran privadas de libertad en el Sistema Penitenciario Nacional. Se realizará un estudio cuantitativo, no experimental de tipo observacional/epidemiológico. El instrumento a utilizar será la encuesta, obteniendo información de la fuente primaria, la cual será aplicada a la población femenina sentenciada del Centro de Atención Institucional Vilma Curling y Liberia (Módulo Femenino). Se utilizará un muestreo estratificado proporcional, a fin de que la muestra represente a los dos centros de atención institucional, donde se encuentra la población en estudio. Dicho instrumento se compone de los siguientes apartados: datos sociodemográficos, ASSIST (prueba de detección de consumo de alcohol, tabaco y sustancias), DASS 42 (Escala de Depresión, Ansiedad y Estrés), y el ACE (Experiencias adversas en la niñez). Los datos serán analizados de acuerdo con el plan previamente establecido; según se muestra en la sección de análisis estadístico, utilizando el software SPSS. Es importante mencionar que al concluir la investigación se realizará una devolución de los resultados a la población de la cual se extrajo la muestra; asimismo, se pondrán a disposición la información y resultados obtenidos por medio de las páginas web del Instituto Costarricense sobre Drogas, así como del Ministerio de Justicia y Paz.

Personas menores de edad detenidas por la Fuerza Pública y cumplimiento del artículo 79 de la Ley N°8204

Título: Personas menores de edad detenidas por la Fuerza Pública y cumplimiento del artículo 79 de la Ley N°8204

Autor: Rodríguez Solís, William y García Vargas, Carlos

Año: 2022

Formato: Informe

Especialidad: Trabajo investigativo

Localización: Instituto Costarricense sobre Drogas.

<https://www.icd.go.cr/portalicd/index.php/public-uid/investigaciones-uid>

Clasificación: Proyecto de investigación

Palabras clave: PERSONAS MENORES DE EDAD, FUERZA PÚBLICA, LEY N° 8204

Resumen:

Toda acción que realice Costa Rica activando medidas de protección a la población menor de edad, ofrece a la sociedad elementos preventivos como respuesta institucional a la obligatoriedad de cumplir este mandato de ley, y que es abordada en la presente investigación, con la intención que sirva como insumo para la toma de decisiones, teniendo como máxima la entrega de valor público por parte de las instancias involucradas.

Satisfacción del servicio recibido en las personas usuarias del programa ambulatorio de atención a pacientes.

Título: Satisfacción del servicio recibido en las personas usuarias del programa ambulatorio de atención a pacientes,

Autor: Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia

Año: 2022

Formato: Investigación

Especialidad: Trabajo investigativo

Localización: Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia. www.iafa.go.cr

Clasificación: Investigación

Palabras clave: DROGAS-COSTA RICA, COVID 19, SUSTANCIAS PSICOACTIVAS, SATISFACCIÓN DE LA PERSONA USUARIA, SATISFACCIÓN DEL PACIENTE, SERVICIO DE SALUD

Resumen:

El presente estudio valora el servicio desde la experiencia de los usuarios, considerándose la infraestructura del servicio y la dinámica terapéutica (experiencia propiamente recibida por parte de los profesionales). Se participó exclusivamente a las personas usuarias. Los temas abordados en la entrevista se basaron en variables específicas que pudieran evidenciar la satisfacción o no del servicio recibido. Se exploró de acuerdo con la percepción de las personas usuarias sobre la calidad de la relación terapeuta-usuario, ya que desde ahí se pueden obtener datos importantes para la capacitación en el personal de atención.

Sondeo en redes sociales sobre consumo de drogas en tiempos de crisis sanitaria por COVID-19 Costa Rica, 2021.

Título: Sondeo en redes sociales sobre consumo de drogas en tiempos de crisis sanitaria por COVID-19 Costa Rica, 2021

Autor: Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia

Año: 2022

Formato: Investigación

Especialidad: Trabajo investigativo

Localización: Instituto sobre Alcoholismo y Farmacodependencia. www.iafa.go.cr

Clasificación: Investigación

Palabras clave: ABUSO DE DROGAS-COSTA RICA, COVID 19, REDES SOCIALES EN LÍNEA

Resumen:

El presente estudio pretende explorar la existencia o no, de cambios en los patrones de consumo de sustancias psicoactivas en la población costarricense, debido al impacto psicosocial de las medidas sanitarias de aislamiento social preventivo y obligatorio, implementadas por el Gobierno de la República.
